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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Blindan Palacio Nacional contra apagones 
La Presidencia argumenta que AMLO no puede quedar incomunicado; especialistas 
señalan que se evidencia la vulnerabilidad del Sistema Eléctrico Nacional 
 

 
MC rompe con bloque opositor en el Senado 
Morena celebra que tendría un nuevo aliado 
 

 
“Pisa es neoliberal” 
Descarta el Presidente tomar en cuenta los resultados 
 

 
Declaran “muerto” el bloque para contener a Morena en el Senado 
Dante Delgado anuncia el fin del contrapeso opositor con la salida de MC, después del 
escándalo en NL; panistas reprochan “berrinche” de naranjas 
 

 
Inunda el narco a EU con 100 mil mdd al año: Yellen 
Circulan en el sistema financiero, revela la titular del Tesoro 
 

 
Tiene EU a México de aliado en friendshoring 
Yellen. Deben Gobiernos crear entorno sólido para inversión 
 

 
México, en el último lugar de la OCDE en recaudación de ingresos tributarios 
En el 2022 fue el equivalente a 16.9% del PIB 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

'Pisa es neoliberal', dice AMLO  
https://www.reforma.com/pisa-es-neoliberal-dice-amlo/ar2722816?v=3 
Para AMLO, el Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes 
(PISA) que se aplica desde el 2000 en todos los países de la OCDE, no se 
debe tomar en cuenta porque fue creada por el neoliberalismo. 
 
Fluyen 100 mil mdd a EU por tráfico de drogas y personas: Janet 
Yellen, secretaria del Tesoro  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fluyen-100-mil-mdd-a-eu-por-trafico-de-drogas-y-
personas-janet-yellen-secretaria-del-tesoro/ 
Al reiterar que el enfoque de los trabajos con México es la lucha contra el 
fentanilo, la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, advirtió 
que cada año el tráfico de drogas y de personas deja ganancias por casi 100 
mil millones de dólares que transitan por el sistema financiero 
norteamericano. “Según algunas estimaciones, el tráfico de drogas por sí 
solo genera casi 100 mil millones de dólares al año que fluyen a través del 
sistema financiero estadounidense”, dijo. Durante un mensaje a medios, 
luego de varias reuniones con diversas instancias involucradas para el 
combate al lavado de dinero, reiteró la importancia de centrarse en las 
finanzas de las organizaciones criminales, y las redes que permiten este 
ilícito. "El tráfico de drogas ilícitas—en particular de fentanilo—ha sido y 
seguirá siendo un foco clave de nuestro trabajo", dijo. "El tráfico de drogas 
socava el Estado de derecho, amenaza la salud de nuestros ciudadanos y 
plantea riesgos para nuestra seguridad económica y nacional", agregó.  
 
'Indultan' a la Plaza México y vuelven corridas de toros  
https://www.reforma.com/indultan-a-la-plaza-mexico-y-vuelven-corridas-de-
toros/ar2722847?v=5 
Corridas de toros regresarán a Plaza México, luego que SCJN revocó 
suspensión que impedía la tauromaquia en el recinto desde mayo de 2022. 
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Senado no logra acuerdo para nombrar comisionados del INAI  
https://www.milenio.com/politica/senado-no-logra-acuerdo-para-nombrar-comisionados-
del-inai 
Ciudad de México. - El pleno del Senado no logró acuerdo para elegir a dos 
comisionados del INAI, por lo que se notificará al Ejecutivo, la Suprema Corte 
de Justicia y al Juzgado Décimo Séptimo en materia Administrativa por el 
juicio de amparo y será la Junta de Coordinación Política la que emita una 
nueva convocatoria. En una primera votación se rechazaron las dos ternas 
presentadas, primero para elegir a quien ocuparía el lugar que dejó vacante 
el comisionado presidente, Francisco Javier Acuña, y en una segunda para 
otro integrante del organismo en sustitución de Rosendoevgueni 
Monterrey. De los 102 votos emitidos, hubo 52 nulos, mientras que para el 
otro comisionado también se registraron 50 sufragios nulos de la bancada 
de Morena. En la segunda votación tampoco se logró acuerdo al registrarse 
48 votos nulos. En las ternas estaban Luis Nava Gomar, Luis Parra Noriega y 
Marina San Martín Rebolloso. En la otra terna para elegir otro comisionado, 
estaban Julio Bonilla Gutiérrez, María Guzmán García e Ileana Hidalgo Rioja. 
 
MC rompe con bloque opositor en el Senado; Morena celebra 
que tendría un nuevo aliado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mc-rompe-con-bloque-opositor-en-el-senado-
morena-celebra-que-tendria-un-nuevo-aliado 
Movimiento Ciudadano rompió con el bloque de contención en el Senado 
al considerar que la oposición frenó a Samuel García. Dante Delgado, 
senador y líder nacional de MC, así como la senadora emecista Patricia 
Mercado, confirmaron que su bancada ya no hará equipo con el PAN, PRI, 
PRD y Grupo Plural. “No estamos de acuerdo con la vieja política que ellos 
representan y los agravios siempre tendrán consecuencias”, dijo el primero. 
Mercado aclaró que dejar al bloque de contención no significa darle  votos 
a Morena para elegir a la nueva ministra de la Corte. “Lo estamos haciendo 
como una posición política por cómo el PRIAN truncó el proyecto político 
de nuestro candidato presidencial”, agregó la legisladora. 
Eduardo Ramírez, líder de los senadores de Morena, consideró que con la 
ruptura podrían sumar a MC para construir mayorías calificadas. 
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Perfilan fosfoalianza entre Morena y MC 
Los legisladores de Movimiento Ciudadano rompieron con el bloque de 
contención, debido a lo que consideraron “agravios” en torno al tema de 
Nuevo León. Movimiento Ciudadano rompió con el llamado bloque de 
contención en el Senado y Morena celebró, porque eso abre la puerta a 
lograr acuerdos que permitan el nombramiento de la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y de magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), como adelantó el líder 
de los senadores de Morena, Eduardo Ramírez. 
 
Declaran “muerto” el bloque para contener a Morena en el 
Senado  
https://www.milenio.com/politica/declaran-muerto-bloque-contener-morena-senado 
Ciudad de México. - Dante Delgado, coordinador nacional de Movimiento 
Ciudadano (MC), cobró factura a PRI y PAN por haber bajado a su 
precandidato presidencial, Samuel García, y rompió el bloque que contenía 
a Morena en el Senado. Con esta decisión, la oposición pierde 13 votos que 
en el pasado impidieron la mayoría calificada para reformas 
constitucionales. Delgado declaró “muerto” al bloque de contención que 
frenó importantes iniciativas del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
incluida la electoral para reformar al INE.  
Consciente de que no contaba con el apoyo necesario, el Presidente había 
adelantado que el 1 de septiembre del año próximo presentará la reforma al 
Poder Judicial para elegir a jueces, magistrados y ministros en las urnas. Con 
la suma de MC, dispondrá de los votos necesarios. El líder emecista anunció 
su separación del bloque, luego de que este fin de semana el gobernador 
de Nuevo León declinó a la precandidatura presidencial del partido al acusar 
al PRI y PAN de reventar acuerdos en el estado. 
 
Incurriría Senado en desacato a Corte por INAI  
https://www.reforma.com/incurriria-senado-en-desacato-a-corte-por-inai/ar2722838?v=3 
El Senado está a punto de incurrir en desacato a la orden expresa de la 
Suprema Corte de Justicia para designar a dos comisionados del Instituto 
Nacional de Acceso a la Información (INAI) en el actual periodo ordinario de 
sesiones. 
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Publican en DOF acuerdo sobre facultades de agentes del MP 
de la Federación  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/06/politica/publican-en-dof-acuerdo-sobre-
facultades-de-agentes-del-mp-de-la-federacion-3049 
Ciudad de México. - A partir de este jueves para obtener información que 
sea útil para la integración de carpetas de investigación o la acreditación de 
delitos cometidos por presuntos responsables, cualquier agente del 
Ministerio Público Federal podrá solicitar a jueces federales que les 
autoricen actos de intervención de comunicaciones privadas o extracción 
de información de equipos de telefonía o de cómputo, la localización 
geográfica en tiempo real; que a través de la Comisión Nacional Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) información financiera o de valores; también 
que los jueces decreten el aseguramiento de bienes.  
De igual manera, en el ámbito del combate a la delincuencia organizada, los 
agentes del Ministerio Público adscritos a la Fiscalía especializada en 
Materia de Delincuencia Organizada (FEMDO) podrán solicitar 
autorizaciones judiciales para llevar a cabo operaciones encubiertas e 
intervención de comunicaciones. Lo anterior forma parte del acuerdo 
A/002/2023, a través del cual el titular de la FGR, Alejandro Gertz Manero 
delega facultades a los agentes del Ministerio Público Federal, y esta 
medida entrará en vigor a partir de este jueves, de acuerdo con lo publicado 
en una edición vespertina del Diario Oficial de la Federación. 
 
Buscan evitar apagones de luz en Palacio Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/buscan-evitar-apagones-de-luz-en-palacio-
nacional/ 
La Oficina de la Presidencia de la República busca proteger al Palacio 
Nacional, donde el presidente Andrés Manuel López Obrador despacha, 
realiza reuniones de seguridad y conferencias de prensa matutinas, ante 
apagones eléctricos que puedan dañar la infraestructura de 
comunicaciones. De acuerdo con la ficha técnica de un proyecto de 
inversión al que accedió EL UNIVERSAL, ante el problema de apagones y 
otras irregularidades en el suministro eléctrico, la Oficina de la Presidencia 
solicitó 4 millones 72 mil pesos, a ejercerse durante el último trimestre del 
año, para comprar equipos de respaldo que aseguren la alimentación  
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continua y de calidad de la energía. “El Presidente de la República no se 
puede quedar incomunicado por siniestros que se presenten dentro del 
territorio mexicano como son todo tipo de desastres naturales (sismos, 
tormentas, inundaciones, etcétera) en donde puede haber pérdidas 
humanas y el tiempo de respuesta es muy importante en estos casos”, 
expone el documento registrado ante la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). 
 
Detienen al articulista Alfredo Jalife-Rahme por denuncia de 
Clouthier  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/06/politica/detienen-al-articulista-alfredo-
jalife-rahme-por-denuncia-de-clouthier-6256 
Ciudad de México. - El articulista político Alfredo Jalife-Rahme fue detenido 
el martes y pasó varias horas en la Agencia número 50 del Ministerio Público 
de la Ciudad de México, a raíz de una denuncia por los delitos de violencia 
política y difamación que presentó en su contra la ex secretaría de 
Economía federal, Tatiana Clouthier. Después de permanecer varias horas 
en dicha agencia, a Jalife-Rahme se le trasladó a un hospital para someterlo 
a una revisión médica y posteriormente al estado de Nuevo León, donde 
está radicada la querella. En breve entrevista con La Jornada, Clouthier 
manifestó que espera que “se haga justicia y las autoridades hagan su 
trabajo”. Señaló durante el presente año han acudido diversos testigos a 
rendir testimonio sobre las acusaciones que presentó contra el articulista y 
experto en geopolítica. El 1 de diciembre de 2022, la ex funcionaria federal 
interpuso una demanda ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de 
Nuevo León ante los “constantes ataques” que Jalife-Rahme hacía en su 
contra, y la ratificó el día 16 del mismo mes. 
 
Prueba PISA no es neoliberal, revira la OCDE a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/prueba-pisa-no-es-neoliberal-revira-la-ocde-a-
amlo/ 
Para Daniel Salinas, analista de políticas educativas en la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y autor del volumen I del 
Reporte PISA 2022 que analiza el rendimiento académico y la equidad en la 
educación, esta prueba que realiza cada tres años el organismo  
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internacional no es neoliberal, como aseguró este miércoles el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en su mañanera. 
“¿Qué es neoliberal? Yo me atrevería a decir que no... Realmente no 
entiendo muy bien a qué se refiere con decir que es una prueba neoliberal, 
lo que puedo decir es que PISA es un estudio que está organizado por la 
OCDE, que agrupa a 38 países que tienen la oportunidad de participar”, dice 
Salinas en entrevista con EL UNIVERSAL.  
Sobre los resultados del país en matemáticas, lectura y ciencias, precisa que 
México “tuvo una caída fuerte en matemáticas y en ciencias. En 
matemáticas bajó 14 puntos, mientras que, en ciencias, nueve”.  
Explica que en años anteriores el país “tenía una leve tendencia de mejora 
respecto de ciclos anteriores, pero durante el periodo de la pandemia esta 
tendencia se revierte. En vez de mejorar se tiene una caída fuerte”. 
 
Nearshoring, motor contra energía fósil; Studer presenta 
capítulo México en COP28  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nearshoring-motor-contra-energia-fosil-studer-
presenta-capitulo-mexico-en-cop28/1623918 
El nearshoring debe ser el motor que México debe aprovechar para hacer 
una transición de los combustibles fósiles hacia las energías renovables, 
aseguró Isabel Studer, embajadora para México del Tratado de No 
Proliferación de Combustibles Fósiles. Desde la COP28 en Dubái, Studer dijo 
a Excélsior que nuestro país tiene una oportunidad enorme de planear su 
transición energética a 10 o 15 años, porque modernizar la red eléctrica 
requiere mucho dinero y el nearshoring permitiría, justo por ser vecino de 
Estados Unidos, buscar esquemas financieros innovadores y de 
transferencia tecnológica. Explicó que Pemex al estar en problemas, no 
aumenta su producción por más que se le inyecten recursos, por ello, el país 
debe buscar nuevos modelos de producción y de matriz energéticos si 
quiere aprovechar al nearshoring.  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/pleito-en-tribunal-electoral-podria-
acabar-en-crisis-constitucional/ 
La división en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación es 
más que un simple pleito entre magistrados. Nos hacen ver que la pelea 
puede terminar en una crisis constitucional en pleno proceso electoral. El 
enfrentamiento, nos dicen, no se queda en el TEPJF, sino que alcanza a todo 
el Poder Judicial, pues dentro de la Suprema Corte hay un grupo de 
ministros que apoyan al presidente, el magistrado Reyes Rodríguez, y otro 
que busca su remoción de la presidencia. Sin embargo, nos aseguran que 
don Reyes ha amenazado con renunciar no solo a la presidencia del 
Tribunal, sino a su cargo de magistrado, dejando a la Sala Superior con solo 
cuatro magistrados, lo que, nos dicen, impediría su funcionamiento. Vale la 
pena recordar que la Sala Superior debe estar integrada por siete 
magistrados, y que ahora solo hay cinco, pues el Senado no ha aprobado la 
designación de los dos faltantes, por lo que una renuncia dejaría al órgano 
solo con 4 magistraturas y un gran problema para resolver los asuntos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1944 
Que mientras el dirigente nacional de MC, Dante Delgado, proclamó la 
muerte del llamado bloque de contención construido con PAN, PRI y PRD 
en el Senado, la bancada naranja encabezada por Jorge Álvarez Máynez en 
la Cámara de Diputados mantuvo silencio, pues en los hechos nunca se 
formalizó una alianza parlamentaria con el resto de la oposición en San 
Lázaro, aunque los votos en conjunto han coincidido casi siempre en temas 
clave como el Presupuesto de Egresos, los intentos de extinguir el INE y la 
pretensión de trasladar la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, 
entre otros. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-07/op261662?pc=102 
EN LOS TIRONEOS al interior del Tribunal Electoral federal dicen que hay 
mano negra o, mejor dicho, manos morenas metidas en el asunto. Según 
esto, algunos de los magistrados que se han rebelado en contra de Reyes 
Mondragón están siendo azuzados o cuentan con el respaldo de algunos 
personajes de Morena. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El primer capítulo de El Clan  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-primer-capitulo-de-el-
clan/ 
Un hombre llamado Amílcar Olán, íntimo amigo del hijo del presidente 
López Obrador, habla por teléfono. Se expresa con el desparpajo de quien 
se sabe impune. Relata los 500 millones de pesos que se va a ganar nada 
más este año en contratos con tan solo uno de los gobiernos morenistas, el 
de Quintana Roo. Detalla sus reuniones con el secretario de Finanzas del 
estado. Y remata: “yo no quiero que me vengan a observar (los de la 
Auditoría), a venirme a decir una mamada la gobernadora (Mara Lezama) 
que le debo una aspirina o una venda”.  
Amílcar Olán lo platica por teléfono y luego todo sucede en la realidad. El 
íntimo amigo de Andy López Beltrán, hijo del presidente de México, tiene a 
los astros del obradorato alineados. Le resuelven una licitación en unas 
cuantas horas. Le dan 300 millones en tan solo cuatro días. La empresa que 
usa para beneficiarse de la venta de medicamentos tiene la dirección donde 
está una tienda de azulejos… en Tabasco. Le pagan por adelantado. Y no lo 
andan molestando con los “entregables”: que no le den lata las auditorías, 
que no le vengan con que debe una aspirina o una venda. 
 
Mario Maldonado 
El recaudador externo de Claudia Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-recaudador-externo-de-
claudia-sheinbaum/ 
“La Casona”, donde Giovanni Medina, un operador de la autodenominada 
4T suele citar a empresarios para solicitar recursos y apoyo para la campaña 
de candidata presidencia, es un polvorín. Su punto de reunión es en 
Cumbres de Santa Fe; allí llegan, sonríen, dan su nombre y corroboran la 
lista de entrada a la reunión con la “próxima presidenta de México”. 
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En un inicio solamente intercambian miradas y desconfianza, aunque todos 
saben que tal vez esa reunión, cuyo costo oscila entre uno y dos millones de 
dólares, podría garantizar seis años de negocios prósperos con el gobierno 
federal. La celebración abre con canapés, vinos y bebidas de lujo y 
exclusividad. Los nervios y el alcohol suavizan las expectativas hasta que 
entrada la noche llega la invitada de lujo: la precandidata Claudia 
Sheinbaum, quien saluda y le presentan a cada uno de los asistentes. 
“¿A qué te dedicas?” Esa pregunta, ese momento y ese apretón de mano 
desquita las sumas de dinero que tienen que desembolsar los invitados a la 
reunión. “Para la iniciativa privada es como una bendición y la confianza de 
que se respetarán nuestras inversiones o los negocios que tenemos con la 
4T”, es el mensaje que un asistente a esa reunión refirió, confidencialmente, 
para esta columna. 
 
Salvador García Soto 
Una “vocera” intolerante y censora  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/una-vocera-intolerante-y-
censora/ 
Tatiana Clouthier es una política que, como muchos de los de su profesión, 
muestra una doble cara: cuando está en campaña es toda simpatía y 
corrección para dirigirse a los medios; pero cuando está en el poder se 
vuelve intolerante y agresiva con la prensa, sobre todo la que la llegue a 
criticar en temas de su desempeño público. Por eso no sorprende que la 
exsecretaria de Economía haya demandado penalmente al comentarista 
Alfredo Jalife, al que acusó del delito de “difamación” en el estado de Nuevo 
León, por haber afirmado que ella tenía “una agenda extranjera” en el tema 
del litio mexicano y haber sugerido que favoreció a Estados Unidos cuando 
manejó el tema de los yacimientos mexicanos encontrados en Sonora. 
De que está en su derecho de demandar -como ella dijo ayer en sus redes 
sociales- para “cuidar el buen nombre que he construido”, no hay duda; pero 
que la demanda se haya ejecutado justo ahora, cuando ella es la vocera 
oficial de la campaña de Claudia Sheinbaum, y que por su denuncia 
elementos de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México hayan 
detenido al controvertido comentarista Jalife, y lo hayan enviado a 
Monterrey, en colaboración con la Fiscalía de aquel estado, es sin duda un  
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pésimo momento para Clouthier, que manda un mensaje muy duro y 
amenazante sobre la mujer que le manejará la comunicación y los medios 
a la precandidata presidencial de Morena. 
 
Héctor de Mauleón 
Revictimizados por AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/revictimizados-por-amlo/ 
La Guardia Nacional encontró los cadáveres la tarde del domingo, en un 
camino vecinal ubicado al sur de Celaya, Guanajuato. Los habían dejado a 
un lado del Mazda en que se transportaban. Eran cinco cuerpos, tenían tiro 
de gracia y signos de violencia. A la mañana siguiente, en las inmediaciones 
del Libramiento Sur, apareció un cadáver más. Las víctimas eran estudiantes 
de Medicina de la Universidad Latina de México. Estaban a punto de 
graduarse. Apenas sobrepasaban los 25 años. Tres de ellos eran familiares. 
Con autorización de sus padres, habían pasado la noche del sábado en una 
fiesta, en Juriquilla, Querétaro. A la mañana siguiente se movieron hacia un 
balneario llamado “Albercas Don Cruz”, ubicado en Celaya. 
Ese día ocurre en el lugar una gran concentración de bañistas y paseantes. 
Los vecinos lo describen como un lugar de fiesta.  
El presidente López Obrador achacó el asesinato de los estudiantes a un 
asunto de “consumo de droga”. Aseguró en su “mañanera” que los 
estudiantes “le fueron a comprar a alguien que estaba vendiendo droga en 
un territorio que pertenecía a otra banda”. Dijo que los jóvenes “fueron a una 
fiesta en Querétaro y de regreso pasaron a Villagrán”. 
 
Carlos Marín 
La prueba PISA y el avestruz  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-prueba-pisa-y-el-
avestruz 
La prueba PISA 2022 de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos revela que dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años 
en promedio no saben hacer operaciones aritméticas elementales y uno de 
cada dos no comprende lo que lee y registra bajísimo nivel en ciencias. 
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Para la Secretaría de Educación eso es justificable y el informe debe 
analizarse “considerando el contexto para evitar interpretaciones 
reduccionistas”. 
No entendió, así que va de nuez: 
Dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años en promedio no saben 
hacer operaciones aritméticas elementales y uno de cada dos no 
comprende lo que lee y registra bajísimo nivel en ciencias. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Reprobados en educación, pero le vale  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/reprobados-en-
educacion-pero-le-vale 
A Nuevo León no regresó la gobernabilidad, regresó el desgobernador. 
Florestán 
Al Presidente le enfureció que la prueba PISA haya reprobado su programa 
de educación pública, al relegar a nuestro país a los últimos lugares por las 
deficiencias en matemáticas, comprensión de lectura y ciencia, donde nos 
fuimos al fondo. Ayer respondió como a todo aquello que va en contra de 
sus visiones y sus otros datos: Nosotros ni los tomamos en cuenta, porque 
todos esos parámetros se crearon en la época del neoliberalismo. La suya 
fue una contestación cajonera, como si no tuviera otras de peso para 
responder al suspenso de su programa educativo.  
En esta prueba de la OCDE participaron 6 mil 228 estudiantes mexicanos de 
15 años, procedentes de 280 escuelas, una muestra representativa de 
alrededor de un millón 400 mil jóvenes que completaron la evaluación en 
matemáticas, comprensión lectora y ciencias. 
 
Enrique Quintana 
La ‘visión Concacaf’ de la educación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/07/la-vision-concacaf-
de-la-educacion/ 
No es ninguna sorpresa que México haya tenido un retroceso muy 
significativo en la Prueba PISA aplicada por la OCDE. Lo que hubiera sido 
muy sorpresivo es que el nivel educativo no hubiera caído.  
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Para niños y adolescentes, la pandemia significó una tragedia no solo por 
sus implicaciones en materia de salud o en la economía, sino por el enorme 
retroceso que ocasionó en materia educativa. 
A esa tragedia se sumó una visión de la educación que, desde el comienzo 
de la actual administración, desestimó la relevancia de la evaluación de los 
docentes y diseñó algo que puede caracterizarse como una ‘visión Concacaf’ 
de la educación. Para ponerlo en pocas y sencillas palabras, esto implica que 
no se pretende comparar el nivel educativo de nuestro país con el de otras 
naciones porque, se dice, tienen un contexto socioeconómico diferente. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Fanfarronadas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2023/12/07/fanfarronadas/ 
Los resultados de la prueba PISA, que dio a conocer este martes la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, provocaron 
una fuerte reacción en el mundo por la regresión en el conocimiento y la 
comprensión de matemáticas, ciencia y lectura. Jóvenes en 76 países 
perdieron tres cuartas partes del año en aprendizaje en matemáticas y 
algunas naciones, como México, tuvieron su peor caída desde que se realiza 
esta prueba en jóvenes de 15 años, hace dos décadas.  
En Francia, donde el ciudadano ordinario lee 16 libros al año, es un 
escándalo. “Nadie entendería que el ministro de Educación no reaccionara 
ante estos preocupantes resultados”, apuntó el influyente Le Monde en su 
editorial. “No es donde uno quisiera estar”, comentó Tracey Burns, la jefa de 
investigación del Centro Nacional de Educación y Economía de Estados 
Unidos al The New York Times. Estas cifras, señaló en el contexto español el 
editorial institucional de El País, el periódico más influyente en lengua 
hispana, alertan sobre la necesidad de reforzar con docentes y recursos los 
centros con mayores necesidades por razones económicas o de diversidad. 
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Darío Celis 
Banorte, Santander, BBVA y Multiva financian a Fibra EXI  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/7/banorte-santander-bbva-multiva-
financian-fibra-exi-560832.html 
EL PASADO 17 de noviembre quedó cerrado por parte de Fibra EXI la 
adquisición del 24.99% del paquete de activos carreteros OVT, que estaba 
en manos del Grupo ICA, que dirige Guadalupe Phillips. 
Hablamos de cuatro carreteras: Libramiento La Piedad, en Michoacán; Rio 
Verde-Ciudad Valles, en San Luis Potosí; el Maxitunel de Acapulco, en 
Guerrero, y la Kantunil-Cancún, en Yucatán y Quintana Roo. 
Esta última es la autopista que une la ciudad de Mérida con el polo turístico 
de Cancún y que es paralela al Tramo 4 del Tren Maya, esta obra 
emblemática del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
Como parte de los acuerdos, y para ejecutar la construcción de dicho tramo, 
ICA utilizó el derecho de vía de la autopista Kantunil-Cancún para 
reconstruir ésta en un solo cuerpo de cuatro carriles en un tiempo récord. 
Con esta adquisición que superó los 120 millones de dólares, el fideicomiso 
a cargo de Gerardo Colosio se queda con 75.99% de OVT y el restante 24.01% 
lo mantiene FIBRAeMX, que lleva Rodrigo Núñez.  
Los despachos legales que participaron en esta transacción fueron Mijares, 
Angoitia, Cortés y Fuentes, vía Ricardo Maldonado, y Greenberg Traurig, que 
capitanea José Antonio Butrón. 
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Procuraduría Agraria 
 
Procuraduría Agraria efectúo mesa de atención a ejidatarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/12/06/procuraduria-agraria-efectuo-
mesa-de-atencion-a-ejidatarios/ 
Hidalgo. - Con el fin de escuchar los diversas planteamientos y controversias 
agrarias en el municipio, personal de la Procuraduría Agraria instaló una 
mesa de trabajo, así atender de manera directa los ejidos y comuneros en 
cada una de sus problemáticas y buscar una salida. El acto se desarrolló en 
el auditorio de la zona centro, en donde estuvieron el titular de la 
Procuraduría Agraria, Octavio Juárez y el alcalde Julio César González García; 
se citó con toda oportunidad a las autoridades ejidales para que expusieran 
sus asuntos y ser canalizados ante las autoridades permanentes. 
Estas acciones se llevaron a cabo por la gestión del presidente municipal, 
Lic. Julio Cesar González García, en coordinación con la Procuraduría 
Agraria; en dicha mesa de atención agraria acudieron los comisariados y 
comuneros de las diferentes comunidades para exponer sus problemáticas 
y así poder dar una mejor solución.  
El alcalde expresó que, es necesario atender las controversias agrarias que 
han existido desde hace muchos años, por eso se dio esta mesa de diálogo 
y así sacar adelante las problemáticas. 
 
Capacitan a ejidatarios  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/monclova/capacitan-a-ejidatarios/286075 
Coahuila. - Por primera vez, comisariados de ocho ejidos recibieron 
capacitación por parte del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, dándoles a conocer lo que pueden y no pueden hacer al interior de 
los 8 ejidos de Monclova. En la reunión estuvo presente el delegado de la 
Procuraduría Agraria, Mario Arzaga Estrada, Nataly Campos directora de 
Fomento Agropecuario, además de los ejidatarios Salitrillos, San Juan 
Bautista El Oro, Santa Ana, Curva de Juan Sánchez, la Cañada, y tres 
pequeños propietarios en la sala del Museo Coahuila y Texas. 
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Representantes del sector agrario les dieron a conocer lo que se puede y no 
está permitido dentro del ejido, ya que los comisariados no estaban 
enterados de este tipo de ley ya que es la primera vez que se hace este tipo 
de capacitación respecto a la Ley Agraria 2023-2024. El delegado Mario 
Arzaga Estrada, indico que hubo reformas en la paridad de género ya que la 
mayoría de los representantes eran hombres, así como otros cambios que 
ejidatarios aprendieron para que ejerzan dichas reglas al interior del ejido. 
(Información disponible en 1 portal ditinto) 
 
Colegio de Abogados realiza foro de asesoría legal gratuita en 
Soconusco  
https://diariodelistmo.com/regional/colegio-de-abogados-realiza-foro-de-asesoria-legal-
gratuita-en-soconusco-/50464238 
Oaxaca. - El Colegio de Abogados distrito Acayucan brindó asesorías legales 
gratuitas a ciudadanos del municipio de Soconusco, como parte de un 
convenio de colaboración con el gobierno municipal. Domingo Martínez 
Cristóbal, integrante de este colegio que preside la licenciada María de Jesús 
Mujica Mier, puntualizó en que, gracias al convenio de colaboración con el 
alcalde de este municipio, Cuauhtémoc Baruch Custodio, los profesionales 
del derecho pusieron su granito de arena y aportaron a la sociedad, 
principalmente la de escasos recursos, que tenga un problema civil, familiar, 
penal, fiscal o agrario. Por su parte, la licenciada Ana Karen Lobera, detalló 
que se trata de foros gratuitos, con asesorías de profesionales. Asimismo, 
exhortó a las demás barras de abogados a sumarse a este tipo de asesorías 
gratuitas en los diversos municipios. Dicho foro, también contó con la 
presencia de la psicóloga, Blanca Estela Peña Arias, quien atendió diversos 
casos, principalmente, en temas o problemas familiares.  
El alcalde, Baruch Custodio, destacó la importancia de este tipo de asesorías, 
tanto civil, familiar, mercantil, y agrario, "en nuestro caso, estamos rodeados 
de ejidos, algunos ciudadanos tienen temas en la Procuraduría Agraria, 
tenemos mucho rezago en lo que respecta al campo, a lo agrario y esta es 
una oportunidad". 
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De personas indígenas, ejidatarios y traductores  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/revista/index.php/pluralidad/de-personas-
indigenas-ejidatarios-y-traductores_20231206_143813 
Un tribunal colegiado de Chihuahua amplió los derechos lingüísticos de las 
personas indígenas, al establecer que los ejidatarios deben ser asistidos por 
un traductor en actos realizados fuera del juicio agrario (registro digital: 
2025921). Conforme a la Ley Agraria, las personas indígenas que participen 
en juicios agrarios y no sepan leer el idioma español serán asistidas por un 
traductor que les explique el alcance y las consecuencias del juicio en que 
actúan.  En ese sentido, la tesis establece que el traductor no solamente los 
asistirá en la etapa del juicio, sino también en los actos jurídicos celebrados 
previamente. En el juicio que dio origen a esta tesis aislada, un ejido 
demandó ante el tribunal agrario la nulidad de los acuerdos tomados en la 
asamblea y los contratos celebrados con una empresa para la instalación de 
un gasoducto que impactaría el territorio ejidal. 
En ese sentido, el Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría 
Agraria prevé la celebración de un convenio de colaboración con el INPI y 
el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas, a fin de contar con traductores 
que asistan a los pueblos indígenas y certificar a servidores públicos de la 
Procuraduría Agraria para que también funjan como traductores. 
 
Pide RAN a ejidatarios arreglar testamentos  
https://laredmultimedia.com/pide-ran-a-ejidatarios-arreglar-testamentos/ 
Tamaulipas. - El Registro Agrario Nacional (RAN) lanzó un llamado a los 
ejidatarios a que registren los arredramientos de sus tierras, pues con la 
Reforma Energética se elevará el número de movimientos de este tipo por 
la explotación de superficies; asimismo se busca un acercamiento para que 
estos elaboren sus testamentos a fin de no dejar problemas familiares en un 
futuro. En el primero de los puntos, dijo Hermenegildo García Walle, aquí lo 
importante es que tengan validez ante terceros en cualquier movimiento 
de tipo económico. Y por ello la Procuraduría Agraria (P.A) y la Secretaría 
de Desarrollo Urbano, Territorial y Agrario, (Sedatu), están dando 
información constante a los campesinos sobre las previsiones que deben 
adoptar al firmar un contrato de arrendamiento, para evitar que sean 
defraudados.  
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El titular Registro Agrario Nacional (RAN) en la entidad agrego que la renta 
de tierras será de moda con la mencionada reforma, pero si no los registran 
ante ellos como autoridades no tendrán efecto contra terceros. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 07/12/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5710706&fecha=07/12/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO 29/2023 del Tribunal Superior Agrario por el que se faculta al 
personal actuarial adscrito a los Tribunales Unitarios Agrarios Distritos 9, 10, 
23 y 24 a realizar actuaciones en la ciudad de Toluca. 
 
Sonora: Plan de Justicia Mayo iniciará con la dotación de 10 mil 
hectáreas  
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2023/12/6/sonora-plan-de-justicia-mayo-iniciara-con-
la-dotacion-de-10-mil-hectareas-353431.html 
Sonora. - Como parte del Plan de Justicia, la Nación Yoreme Mayo ya recibió 
respuesta por parte del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) en 
cuestión de la restitución de su territorio, informando que iniciarán con la 
dotación de 10 mil hectáreas. Autoridades étnicas señalaron que las 10 mil 
hectáreas se encuentran ubicadas en el municipio de Etchojoa, sin 
embargo, se espera que posteriormente se delimiten predios en los 
municipios de Navojoa, Huatabampo, Álamos y Benito Juárez. 
 
Exige San Miguel El Grande reforzar seguridad en zona de 
conflicto con Tlaxiaco  
https://www.xeouradio.com/2023/12/06/exige-san-miguel-el-grande-reforzar-seguridad-
en-zona-de-conflicto-con-tlaxiaco/ 
Oaxaca. - El presidente municipal de San Miguel El Grande, Arcángel Ortiz 
Cruz, exigió a los gobiernos federal y estatal el reforzamiento de la seguridad 
en la zona del conflicto agrario con Llano de Guadalupe, Tlaxiaco, para 
garantizar la integridad de los pobladores de las comunidades de Villa 
Guadalupe Victoria y Lázaro Cárdenas.  
Dijo que los cinco muertos en la emboscada registrada el 22 de noviembre 
en el paraje denominado “Santuario de las Aves” – entre ellos dos agentes 
municipales, un poblador y dos elementos de la Agencia Estatal de 
Investigaciones (AEI)– se suman a los tres comuneros asesinados en el 
ataque armado del 05 de mayo de este año.  
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Mencionó que por los hechos de violencia realizados en la zona 
presuntamente por parte de pobladores de Llano de Guadalupe, Tlaxiaco, 
exigen el aumento de efectivos de la Guardia Nacional y de la Policía Estatal 
en la zona de conflicto. “Es lo que solicitamos, porque ya la gente está 
temerosa de acudir a su comunidad porque ya no tiene confianza en las 
autoridades, imagínese, si asesinaron a los de la AEI, que va a ser de 
nosotros”, comentó. 
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